

- » Die Schweiz gilt heute als vorbildhafte Demokratie. Welche Umstände haben dazu geführt? Warum haben sich die Kantone einst in einem Bundesstaat zusammenschlossen? Diese Lerneinheit gibt dir darüber Auskunft.

Station «Mitbestimmung»

- 1 Schau dir die Video-Führung durch die Ausstellung «Geschichte Schweiz» an. Sie führt dich vom 15. bis ins 20. Jahrhundert.
- 2 Nun konzentrieren wir uns auf das 19. Jahrhundert. Wir befinden uns also zwischen 1800 und 1899. Zu dieser Zeit dreht sich in der Schweiz alles um den Staatsbildungsprozess – ein moderner Bundesstaat entsteht.
Schau dir den Animationsfilm zum Thema «Mitbestimmung» an.
- 3 Hier findest du noch weitere Informationen zum Thema «Mitbestimmung». Sie helfen dir, die Fragen in der nächsten Aufgabe zu lösen. Lies den Text aufmerksam durch.



Gedenkblatt, Druckgrafik, um 1874, Ernst Conrad, Zürich. Lithografie auf Papier. Schweizerisches Nationalmuseum.

- » Die Bundesverfassung ist nicht in Stein gemeisselt. Sie wurde 1874 totalrevidiert. Eine wichtige Neuerung war das Referendum. Durch Unterschriftensammlung konnte nun eine Abstimmung über einen Beschluss des Parlaments erzwungen werden.

1874 stimmte das Volk über die Totalrevision der Verfassung ab. Sie wurde klar angenommen.

Auf grosse Zustimmung stiess die Verfassungsrevision in den liberalen Kantonen der Westschweiz.

Mit der Totalrevision der Bundesverfassung wurde auch Menschen jüdischen Glaubens das Recht auf freie Religionsausübung gewährt.



④ Alles klar? Teste dein Wissen bei den Aufgaben a) bis c).

a) Wie viele Unterschriften mussten 1874 für eine Abstimmung über einen Parlamentsbeschluss gesammelt werden?

- 1'000 30'000 50'000 100'000

b) Schau dir das Gedenkblatt nochmals genau an und notiere alle Kantone, die heute Halbkantone oder ganz neue Kantone sind:

Der Kanton wird zu 

Der Kanton wird zu 

Der Kanton wird zu 

Der Kanton kommt dazu.

c) Da ist etwas durcheinandergeraten. Bringe die Worte wieder in die richtige Ordnung:

RFEUERENDM UNSICHERTFRT FEIERHIT